

JUEVES 11 DE JULIO DE 2019

## INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO

### EVALUACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL 2017-2018

#### **APRUEBA IEEQ CUESTIONARIOS PARA EVALUACIÓN DEL PROCESO ELECTORAL**

La Comisión Transitoria para la Evaluación del Proceso Electoral Local 2017-2018 del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) aprobó los cuestionarios dirigidos a las consejerías de los consejos distritales y municipales, así como a las secretarías técnicas, que ejercieron funciones en el proceso comicial. De esta manera, quienes participaron como consejeras y consejeros en los 24 consejos instalados, podrán compartir su conocimiento sobre el procedimiento de reclutamiento y selección, el seguimiento a las actividades de los consejos, el plan para el impulso de la participación ciudadana y el fortalecimiento de la cultura cívica, la elaboración de guías y manuales, el desarrollo de las sesiones y reuniones de trabajo, la recepción de paquetes electorales, las sesiones de cómputo y recuento administrativo, entre otras. Asimismo, quienes fungieron como secretarías técnicas tendrá la posibilidad de aportar al IEEQ información respecto del procedimiento de reclutamiento y selección, las actividades de los mismos consejos, la recepción de paquetes electorales, las sesiones de cómputo y recuento administrativo, las herramientas tecnológicas y plataformas utilizadas, entre otros tópicos. Los cuestionarios fueron aprobados por las consejeras del Consejo General Yolanda Elías Calles Cantú, Gema Morales Martínez y María Pérez Cepeda, los consejeros Carlos Rubén Eguiarte Mereles, Luis Espíndola Morales, Gerardo Romero Altamirano y Luis Octavio Vado Grajales; además, se contó con la presencia del Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Director Ejecutivo de Organización Electoral, Prerrogativas y Partidos Políticos, Roberto Ambriz Chávez, y la representación del PAN.

<https://codiceinformativo.com/2019/07/aprueba-ieeq-cuestionarios-para-evaluacion-del-proceso-electoral/>

<http://sinpermiso.mx/?p=32167>

<https://poderciudadanoradio.com/archivos/28779>

<http://lado.mx/noticias.php?id=2708714>

### TRANSPARENCIA Y ACCESO A LA INFORMACIÓN PÚBLICA

#### **APRUEBA IEEQ MANUAL PARA PROTEGER DATOS PERSONALES**

La Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) sesionó este día, de manera extraordinaria, para aprobar la implementación del 'Manual para la elaboración de versiones públicas del IEEQ' y remitirla a la Secretaría Ejecutiva. Óscar Hinojosa Martínez, Titular de la Unidad de Acceso a la Información Pública del Instituto, explicó que el manual contiene, entre otros aspectos, los pasos a seguir para que las y los responsables de emitir alguna información pública del organismo protejan los datos personales, en términos de la ley en la materia. Por su parte, la Consejera Yolanda Elías Calles Cantú destacó que este documento contribuye a "transversalizar" la cultura de la transparencia, con las excepciones que marca la legislación vigente. De igual manera, la Consejera María Pérez Cepeda reconoció los esfuerzos del colegiado para la elaboración de este instrumento, que marca un parámetro para proteger las versiones públicas con motivo de las solicitudes de acceso a la información, salvaguardando el derecho a la privacidad de las personas. El Presidente de la Comisión, Luis Espíndola Morales, resaltó que el manual tiene por objeto uniformar criterios para contar con

**JUEVES 11 DE JULIO DE 2019**

una base mínima en la protección de datos personales, que pudieran identificarse en la información solicitada al Instituto. A la sesión acudieron el Secretario Ejecutivo, José Eugenio Plascencia Zarazúa, y la representación de Morena.

<https://circulonoticias.com/2019/07/10/aprueba-ieeq-manual-para-protoger-datos-personales/>

## **INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL**

### **SUPERVISIÓN DE GASTOS DE CAMPAÑA PUNTO DÉBIL DEL INE: MORENA QUERÉTARO**

Carlos Peñafiel Soto, dirigente estatal del partido Movimiento de Regeneración Nacional (Morena), se reservó opinar sobre la presunta relación de la investigación por lavado de dinero del abogado Juan Collado con el financiamiento de la campaña a la gubernatura del 2015 de Francisco Domínguez Servién. Mencionó que esperará a que se realicen las investigaciones, sin embargo, dijo que en Morena celebra que se investigue a las personas con enriquecimiento que no pueden comprobar su procedencia. (AQ)

## **PARTIDOS POLÍTICOS E INDEPENDIENTES**

### **PAN**

#### **TINTES POLÍTICOS, ACUSACIONES HACIA EL GOBERNADOR: PAN**

Por Katia Lemus

Tras los señalamientos de una supuesta vinculación del gobernador Francisco Domínguez Servién con recursos obtenidos presuntamente por la simulación de operaciones, a través de la empresa Libertad Servicios Financieros - de la que hasta ayer Juan Collado era presidente del Consejo de Administración-, Agustín Dorantes, diputado y dirigente estatal del PAN, aseguró que es evidente que este asunto tiene tintes políticos. "Definitivamente no tengo información sobre la denuncia que se hizo, pero el que presume o acusa, demuestra; no podemos permitir que por tintes políticos quieran manchar el funcionamiento de un gobierno y de un servidor público". (CQRO 3)

#### **DORANTES: PREOCUPANTE LA RENUNCIA DE URZÚA**

Por Anaid Mendoza

El presidente del CDE del PAN, Agustín Dorantes, indicó que es preocupante la renuncia de Carlos Urzúa Macías, quien agregó que son graves los motivos que expone en la misiva. (DQ 9)

### **MORENA**

#### **"COMPROMISO DE GILBERTO HERRERA ES CON GOBIERNO FEDERAL": PEÑAFIEL**

Por Roxana Romero

El coordinador de programas sociales en Querétaro, Gilberto Herrera Ruiz, debe rendir cuentas al gobierno federal, opinó el presidente de Morena en el estado, Carlos Peñafiel Soto. Lo anterior, luego de que los diputados locales señalaran que Herrera Ruiz se ha negado a dar un informe detallado sobre la entrega de los recursos de los programas sociales y los padrones de los mismos y que los ha dejado plantados en dos ocasiones. (CI)

JUEVES 11 DE JULIO DE 2019

## **RENUNCIAS DE SECRETARIOS FORTALECEN AL GOBIERNO FEDERAL: PEÑAFIEL**

Mientras que el senador panista Mauricio Kuri consideró que la renuncia de tres secretarios federales en menos de seis meses golpea fuertemente al Gobierno de la República, el presidente de Morena en Querétaro, Carlos Peñafiel, sostuvo que esto lo fortalece, pues es parte de un “proceso de ajuste y de asentamiento, y es un proceso que está fortaleciendo al gobierno federal”. Peñafiel opinó que el hecho de que los extitulares de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público (SHCP), Carlos Urzúa, del Instituto Mexicano del Seguro Social (IMSS), Germán Martínez, y de la Secretaría del Medio Ambiente y Recursos Naturales (Semarnat), Josefa González Blanco, hayan presentado su renuncia exponiendo su inconformidad es positivo, porque esto habla de que se dejó de lado la simulación que había en sexenios anteriores con el PRI y el PAN gobernando. (CI, DQ 9)

## **PEÑAFIEL SE IRÁ EN AGOSTO A DOMINICANA**

Carlos Peñafiel Soto, dirigente del Morena en Querétaro, declaró que será alrededor del mes de agosto cuando tenga que integrarse a su nuevo encargo como embajador de la República Dominicana, por lo que alista dejar la presidencia del partido en próximas fechas. (DQ 10, AM 3)

## **RENUNCIA DE CARLOS URZÚA SÓLO ES UN AJUSTE: CARLOS PEÑAFIEL**

El presidente estatal de Morena en Querétaro, Carlos Peñafiel Soto, reconoció el trabajo que había desempeñado Carlos Urzúa al frente de la Secretaría de Hacienda y Crédito Público, y aseguró que aunque Arturo Herrera es un discípulo de su trabajo, estos ajustes son parte de lo que necesita el gobierno federal. (ADN)

## **NOTAS PRINCIPALES**

### **DQ: CONGRESO LOCAL REFUERZA LUCHA CONTRA CRIMEN**

El presidente de la Mesa Directiva de la LIX Legislatura Antonio Zapata, destacó el trabajo legislativo hecho a favor de la seguridad pública y apoyo al combate al delito. (DQ principal)

### **N: TOPE DONDE TOPE**

Daré la cara y tope donde tope, niego categóricamente la irresponsabilidad burda y mentirosa y por ello demandare a Sergio Hugo Bustamante, por difamación aseveró el gobernador Francisco Domínguez Servién ante la detención del abogado Juan Collado, acusado de operaciones con recursos de procedencia ilícita y delincuencia organizada. (N principal)

### **AM: CONGRESO LOCAL PIDE AJUSTAR POLÍTICA SOCIAL**

Durante la rendición del primer informe de actividades de la LIX Legislatura del estado, el diputado Antonio Zapata, presidente de la Mesa Directiva, exhortó a los Poderes Ejecutivo y Legislativo federales a reconsiderar las nuevas políticas económicas del gobierno federal, con el objetivo de no eliminar programas sociales, reducir recursos o cambiar las reglas de operación de otros. (AM principal)

### **PA: DE RICO A PRÓFUGO**

Dos noticias cimbraron ayer a la sociedad queretana, que desde el martes -cuando se supo de la detención del reconocido abogado Juan Collado- presumió que era por temas relacionados con (caja) Libertad Servicio Financieros. (PA principal)

JUEVES 11 DE JULIO DE 2019

## **EUQ: SIN RIESGO, DINERO DE AHORRADORES EN LIBERTAD**

Ingresos por más de 2 mil 496 mdp fue lo que obtuvo Libertad Servicios Financieros durante 2018 por el cobro de intereses, revelan reportes de la CNBV, instancia que notificó que no ha recibido un requerimiento de alguna autoridad judicial y administrativa para intervenir a esa institución. (EUQ principal)

## **CQRO: CRIMINAL, DIVIDIR A LA OPINIÓN PÚBLICA: PRESIDENTE DE LA 59 LEGISLATURA**

La opinión de las personas, escucharlas y lograr la cercanía con ellas es primordial en el ejercicio del poder; por lo tanto, “es criminal confundirla, desviarla, oscurecerla, engañarla y, por ende, dividirla; en algunas ocasiones es por ineptitud, en otras, por cobardía; las más, por sucio apetito lucrativo”, dijo el diputado presidente de la Mesa Directiva de la 59 Legislatura del estado de Querétaro, Antonio Zapata. (CQRO principal)

## **PODER LEGISLATIVO**

### **RINDE PRIMER INFORME LIX LEGISLATURA**

Fueron dados a conocer los resultados relativos al primer año de la gestión de la LIX Legislatura, a cargo del presidente de la Mesa Directiva, Antonio Zapata Guerrero, en su discurso se destacaron diversas reformas relativas a la seguridad, para garantizar la igualdad de género, mantener el cuidado del medio ambiente, movilidad y transparencia. En materia de movilidad y desarrollo urbano destacó que se hicieron llamados a los gobiernos municipales para que se procure que los desarrolladores inmobiliarios entreguen a la administración pública los fraccionamientos conforme a la normatividad vigente, además de promover el uso de vehículos impulsados con energías sustentables para el transporte público. Q, RQ, Q24-7, CI, AQ, EUQ 3)

### **LA PERSONA, EL CENTRO DEL QUEHACER LEGISLATIVO**

Por Leticia Jaramillo

En el Primer Informe de la LIX Legislatura del Estado el presidente de la Mesa Directiva, el diputado Antonio Zapata, destacó los avances legislativos en transparencia, gobierno, desarrollo urbano y movilidad, medio ambiente, seguridad, en acto que tuvo como sede el Teatro de la República y contó con la presencia del gobernador Francisco Domínguez Servién. (N 4 y 5)

### **ESTANCIA NO HAN SIDO CONVOCADAS POR BEJARANO**

Por Anaíd Mendoza

No tengo reporte específico de que a representantes de estancias infantiles en la entidad se les haya invitado a sumarse al Movimiento Nacional por la Esperanza que encabezan René Bejarano y Dolores Padierna para obtener recursos, compartió la diputada por el PAN, Beatriz Marmolejo Rojas. (DQ 11)

### **QUÉ SUPUESTOS INVOLUCRADOS COLABORAN CON FGR PARA ACLARAR CASO COLLADO: MAV**

Tras la detención del abogado Juan Collado, el diputado federal Marcos Aguilar Vega refirió que lo más prudente es que cada uno de los señalados en este caso asista por voluntad propia a la Fiscalía General de la República, para que con ello se dé tranquilidad a los ciudadanos, así como él ha respondido al ser vinculado con algunos casos mediáticamente. (ADN)

JUEVES 11 DE JULIO DE 2019

## **DEJÓ MAURICIO KURI SU CARGO EN CAJA LIBERTAD DESDE 2015**

El senador de la República, Mauricio Kuri González, y vinculado al caso Juan Collado, por su participación en Libertad Servicios Financieros, exhibió a través de redes sociales que renunció al Consejo de Administración desde 2015, con lo que se deslinda de las acusaciones. (ADN)

## **DETENCIÓN DE JUAN COLLADO TIENE CARACTERÍSTICAS DE REVANCHISMO: HUGO CABRERA**

Tras la detención de Juan Ramón Collado, abogado del líder petrolero Juan Carlos Romero Deschamps, ocurrida por la tarde del martes en la Ciudad de México y vinculado por lavado de dinero; el coordinador de la bancada del PRI en la Legislatura de Querétaro, Hugo Cabrera, señaló que tras la vorágine de hechos que comenzaron con la renuncia del secretario de Hacienda, se podría tomar como revanchismo político esta acción legal. (AQ)

## **PODER EJECUTIVO**

### **DOMÍNGUEZ CLAUSURA EL CICLO ESCOLAR 2018-2019 DEL ESTADO DE QUERÉTARO**

Con más de 464 mil estudiantes terminando sus actividades académicas, el gobernador, Francisco Domínguez Servién, presidió la clausura del Ciclo Escolar de Nivel Básico 2018 - 2019 del Estado de Querétaro, ceremonia realizada en Palacio de Gobierno. (N 1 y 2, RQ, Q, M, DQ 1 y 3, CQRO 6, EUQ 9)

### **APRUEBA CONAGO DESIGNACIÓN DE ARTURO HERRERA, COMO SECRETARIO DE HACIENDA**

Por Silvia Chávez

El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, en su calidad de presidente de la Conago, aseguró que los mandatarios estatales del país aprueban a Arturo Herrera Gutiérrez, como nuevo secretario de la SHCP. (RQ)

### **INVERTIRÁ PANCHO 80 MDP EN CORREGIDORA**

El gobernador Francisco Domínguez Servién anunció una bolsa de 80 mdp para obras en colonias de Corregidora, así como 14 mdp que se destinarán en estos días, para la construcción de una cafetería, una calle y área infantil en el Museo de Sitio El Cerrito. (DQ 3, N 2, EUQ 12)

### **FUEGO AMIGO-PASTELAZO A SOSA**

Mandaditos. Los jefes de los poderes Ejecutivo y Legislativo, el gobernador Francisco Domínguez Servién y el diputado Antonio Zapata le celebraron así su cumpleaños años del presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa, quien compartió la imagen en su face "¡Estuvo bueno el pastel. ¡Gracias por el detalle!". (PA 1)

### **NO VOY A PERMITIR QUE ENSUCIEN MI NOMBRE: PANCHO DOMÍNGUEZ**

En entrevista con Ciro Gómez Leyva, el Gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, aseguró que alguien pretende manchar su nombre, luego de que en el documento de la orden de aprehensión de Juan Collado apareciera el nombre del gobernante. El Gobernador de Querétaro además de ser político también es empresario, y asegura que ha actuado con transparencia en ambos roles, «soy el primer gobernador de todo el país que presentó un 3 de 3, el primer gobernador que dijo que estuviera en el estado el sistema estatal anticorrupción», abundó. (AM 1 y 3, Q, Q24-7, CQRO 1 y 2, EUQ 4)

### **DEMANDARÁ GOBERNADOR DE QUERÉTARO A SERGIO BUSTAMANTE POR DIFAMACIÓN**

El gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, anunció que demandará a Sergio Hugo Bustamante por difamación. Y es que durante la audiencia del abogado Juan Collado, señaló que se le otorgaron supuestamente al



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Síntesis de información local

**JUEVES 11 DE JULIO DE 2019**

mandatario estatal, dos portafolios con dinero, recursos obtenidos por la simulación de operaciones, a través de las compañías Operadora inmobiliaria del Centro y Libertad Servicios Financieros. (RQ, Q, DQ 1 y 7)

## **APORTACIONES A MI CAMPAÑA YA FUERON FISCALIZADAS POR AUTORIDADES, AFIRMA PANCHO**

El gobernador, Francisco Domínguez Servién, negó categóricamente los presuntos vínculos que el empresario Sergio Hugo Bustamante denunció entre el mandatario y Libertad Servicios Financieros, por lo que reiteró que no permitirá que se manche su imagen y el trabajo de su gobierno. (ADN)

## **RECHAZAN PANCHO Y KURI LAS ACUSACIONES DE HUGO BUSTAMANTE**

El gobernador Francisco Domínguez Servién y el senador panista Mauricio Kuri se deslindaron hoy de presuntas acciones ilícitas relacionadas con la empresa Libertad Servicios Financieros, propiedad del detenido abogado, Juan Collado. (PA 1 y 3)

## **VINCULAN A SALINAS, PEÑA NIETO Y PANISTAS EN CASO COLLADO**

Los expresidentes Carlos Salinas De Gortari y EPN serían dos de los “verdaderos propietarios” de Caja Libertad y Servicios Financieros, de acuerdo con un empresario que presentó la denuncia que llevó al arresto del abogado Juan Ramón Collado Mocoelo. De acuerdo con el diario Reforma, se trata de un empresario inmobiliario, al que no identificó, pero que habría involucrado en el caso también al actual gobernador de Querétaro, el panista Francisco Domínguez Servién. Mientras que según la orden de aprehensión contra Collado, que circula en medios, detrás de la empresa que creó Libertad y Servicios Financieros están Carlos Salinas de Gortari y Enrique Peña Nieto, expresidentes de México, además del gobernador Domínguez y el senador Mauricio Kuri González, ambos del PAN. (CQRO 10, EUQ 1 y 13, DQ 4N)

## **APOYÓ COLLADO CAMPAÑA DE PEPE CALZADA CON DINERO DE CAJA LIBERTAD**

José Calzada Roviroso, exgobernador de Querétaro, así como otros priistas, habrían sido beneficiados con dinero de Caja Libertad, dinero que presuntamente entregó de manera personal Sergio Hugo Bustamante, quien denunció al abogado Juan Collado por actividades ilícitas. (ADN)

## **PROMUEVEN AL ESTADO EN CARTÓN DE LECHE**

La leche Querétaro se unió al programa Embajadores para promocionar los destinos turísticos del estado en sus cajas, donde mostrará paisajes emblemáticos que distribuirá en las entidades de Guanajuato, Hidalgo y Michoacán, señaló Hugo Burgos García, titular de la SECTUR. (DQ 1 y 13, N 1 y 2, EUQ 11)

## **CONCLUYE OFICIALMENTE CICLO ESCOLAR EN QUERÉTARO**

La USEBEQ dio a conocer que este jueves 11 de julio concluyen las actividades del ciclo escolar 2018-2019 para 464 mil 166 alumnos y 18 mil 677 maestros de 3 mil 622 escuelas públicas y privadas de Educación Básica en el estado. (ESSJR)

## **PODER JUDICIAL**

### **HASTA 50 AÑOS DE PRISIÓN ALCANZARÍA HOMICIDA DE SANTA ROSA JÁUREGUI**

Ya fue judicializado el caso de un hombre que fue localizado sin vida y desmembrado en un terreno baldío en la delegación de Santa Rosa Jáuregui, confirmó José Antonio Ortega Cerbón, magistrado presidente del TSJ. (ADN)

JUEVES 11 DE JULIO DE 2019

## MUNICIPIOS

### **MUNICIPIO REVISARÁ CON LA SECRETARÍA DE FINANZAS CASO JUAN COLLADO**

El municipio de Querétaro revisará con la secretaría de finanzas si hay o no participación de Juan Collado con alguna empresa en la Capital, luego de su detención en la Ciudad de México; así lo señaló Apolinar Casillas, secretario de gobierno. Lo anterior, tras informar que hasta el momento ni la Fiscalía General de la República ni la Unidad de Inteligencia Financiera les han solicitado información al respecto. (N 3, Q, ADN, CQRO 4)

### **HERMANARÁN CON CANCÚN**

El 22 de julio, el alcalde Luis Nava viajará al municipio de Benito Juárez, Quintana Roo, para firmar el convenio de hermanamiento entre ambas localidades, con el objetivo de impulsar a la ciudad como destino turístico, así como promoverse mutuamente, informó el titular de la Secretaría de Turismo, Gerardo Cuanalo. (AM 1 y 5, DQ 4)

### **NEGOCIAN DOS PARQUES INDUSTRIALES**

Por Laura Banda

Para el 2020 dos nuevos parques industriales se crearán en el municipio de Corregidora, en específico para las zonas de la carretera 413 y hacia Celaya, anunció el alcalde Roberto Sosa Pichardo. (DQ 14)

## INFORMACIÓN DE INTERÉS GENERAL

### **QUERÉTARO CERRARÁ ESTE AÑO CON 41 MIL HABITANTES MÁS QUE EN 2018**

Al término de 2019 se estima que habrán llegado a Querétaro unas 18 mil 250 personas, provenientes de otras entidades, y la migración internacional será de cinco mil 244 personas menos, que aunado al crecimiento natural de la población, dará como resultado 41 mil personas más respecto al año pasado. El secretario técnico del Consejo Estatal de Población (Coespo), Juan Carlos Oseguera, dijo que como resultado de las personas que llegarán de otras entidades y las personas que provendrán de otra nación, la entidad tendrá un crecimiento social de 13 mil seis personas. (RQ, DQ 1 y 8, ESSJR)

### **DENUNCIA CONTRA JUAN COLLADO, POR VENTA DE TERRENO EN CENTRO SUR CON EMPRESAS FANTASMAS**

La madrugada de este miércoles un juez federal decretó prisión preventiva para el abogado Juan Collado, esto por presuntos delitos de delincuencia organizado y operaciones con recursos de procedencia ilícita, así como su vinculación a proceso (...) Según información publicada por Reforma, no se había podido vincularlo a proceso debido a la salud del imputado. (ADN)

### **JUAN COLLADO RENUNCIÓ A LA PRESIDENCIA DE CAJA LIBERTAD**

El abogado Juan Collado Mocoelo, dimitió a su cargo como presidente del Consejo de Administración de Libertad Servicios Financieros, hasta en tanto se resuelva su situación jurídica informó hoy la institución crediticia. Mediante un despacho informativo firmado por Mauricio de Jesús González Navarro, secretario del Consejo de Administración, la dimisión del abogado detenido el pasado martes en la Ciudad de México es efectiva a partir de este miércoles. (N 3, EQNO, DQ 1 y 6)

JUEVES 11 DE JULIO DE 2019

## **INSTITUCIÓN, LIGADA AL LAVADO DE DINERO DESDE HACE 5 AÑOS**

Por Francisco Flores

Caja Libertad, como se le conoce a Libertad Servicios Financieros, es una institución fundada hace casi 60 años, que durante los últimos cinco ha sido vinculada con operaciones de lavado de dinero. Además de estar relacionada con Juan Collado, en marzo de 2014 la Comisión Nacional Bancaria y de Valores (CNBV) le bloqueó temporalmente algunas cuentas bancarias. (EUQ 7)

## **ENTRA LA ESFE A INVESTIGAR AL INDEREQ**

Por Mercedes Rosales

Como parte de las nuevas facultades de la ESFE de realizar auditorías a través de denuncias ciudadanas, se inició la semana pasada una investigación especial sobre el uso de la alberca olímpica en las instalaciones del Parque Querétaro 2000, confirmó el auditor superior Rafael Castillo Vandenpeereboom. (DQ 10)

## **DIFUNDE CANACINTRA CONVOCATORIA PARA EL PREMIO AL MÉRITO EMPRESARIAL 2019**

La Canacintra Delegación Querétaro presentó en un panel informativo y de diálogo con sus socios la convocatoria para participar en el Premio al Mérito Empresarial 2019. El Premio al Mérito Empresarial es un galardón que entrega el Gobierno del Estado de Querétaro a las empresas en la entidad que destacan por su competitividad, responsabilidad social y buenas prácticas. (EQNO, IN)

## **LISTA UAQ PARA EMITIR TÍTULOS ACORDES A GÉNERO PRÓXIMO SEMESTRE**

A partir del próximo semestre la UAQ hará una modificación en los formatos de solicitud de los títulos para que las mujeres y los hombres puedan obtener su grado académico de acuerdo a su género sin la necesidad de realizar un trámite adicional, señaló la rectora de la institución Teresa García Gasca. (Q, ADN, VI, EUQ 9)

## **INVITA RECTORA DE LA UAQ AL PRESIDENTE ANDRÉS MANUEL A ESCUCHAR A SU EQUIPO**

La rectora de la UAQ, Teresa Gasca, exhortó al presidente de la república Andrés Manuel López Obrador a escuchar las señales que le expresa sus colaboradores en el Gobierno Federal para identificar cuál es la situación que se vive al interior de este. Esto a propósito de las críticas que hizo Carlos Urzúa en la carta de su renuncia. La rectora confió en que pronto se acomodara la situación en la Secretaría de Hacienda y deseo éxito al nuevo titular de la dependencia. (M)

## **COLUMNAS Y OPINIÓN**

### **CUARTO DE GUERRA**

**LODO.** Las acusaciones del antes cercanísimo colaborador de José Antonio Rico en Libertad Servicio Financieros, Sergio Hugo Bustamante, pusieron a Querétaro en el centro de una trama político-financiera de detalles telenovelescos y que amenaza con salpicar por igual a culpables que a inocentes. **RICOS.** Porque si los señalamientos y las investigaciones no son sólo llamarada de petate, deberán echarle un ojo a las relaciones con la ex Caja Libertad de todos los políticos, TO-DOS, que hicieron campaña en el 2015 y antes, más los que incluso trabajaron ahí con el hoy prófugo contador José Antonio Rico, porque hay varios. Bustamante paradójicamente es dueño de antros de música gruperá llamados (¿o se llamaban?) La Culpable. **FUTURO.** Es un caso que data de hace 4 años, pero en vista del uso que se le dará al tema para manchar o para purificar personajes políticos rumbo al 2021, no necesariamente es una casualidad que Santiago Nieto, un queretano con posibilidades de pelear por la gubernatura, comande actualmente la Unidad de Inteligencia Financiera. (DQ)

JUEVES 11 DE JULIO DE 2019

## EL ALFIL NEGRO

**San Juan de los tiros.** La madrugada de ayer se registró una balacera entre policías estatales y delincuentes con saldo de dos policías por arma de fuego. Afortunadamente están estables. Pero insistimos ¿qué está pasando en San Juan del Río que parece tierra de nadie? (N 1)

## BAJO RESERVA

**SUSTITUIRÁN PIEZAS DE LA MAQUETA.** Nos comentan que ya hay planes para reemplazar las piezas que se robaron de la maqueta monumental del Centro Histórico de Querétaro, que se colocó en la Alameda Hidalgo. La Secretaría de Cultura municipal que encabeza Andrea Avendaño, nos dicen, mandó a realizar un presupuesto. La cotización indica que tendrá que aplicar como mínimo una inversión de 30 mil pesos el gobierno capitalino. Por eso, nos cuentan, se piensa en generar algunos ahorros en otros rubros para poder realizar este gasto, en el que se contempla contratar los servicios de un artista queretano. **RESUELVEN EL PROBLEMA DE ROBOS Y CRISTALAZOS.** Nos comentan que ya se encontró la solución a los robos y cristalazos que se daban a los automóviles que se estacionaban en el exterior del Poder Legislativo. Las víctimas, principalmente, eran los trabajadores administrativos. Hoy se tiene ahí a un franelero, que por una modesta propina, se dedica a cuidar de los amantes de lo ajeno a todos los vehículos que ahí se quedan durante gran parte del día. La alternativa, nos cuentan, dejó contentos a los diputados, ya que sin invertir un solo peso del presupuesto resolvieron un añejo problema. (EUQ 2)

## ENTRE CHISMES Y CAMPANAS

En entrevistas con medios nacionales y locales, a través de un video y mediante un comunicado, el gobernador de Querétaro, Francisco Domínguez Servién, manifestó ayer que los señalamientos hacia su persona -que lo vinculan supuestamente con el abogado Juan Collado y la empresa Libertad Servicios Financieros- son falsos, burdos e irresponsables. “Los niego categóricamente. Son falsos, burdos e irresponsables. Niego, asimismo, cualquier relación con dicha institución financiera. No permitiré que se ensucie mi nombre con esta difamación”, dijo el también presidente de la Conferencia Nacional de Gobernadores (Conago). Pero también anticipó: “Tomaré las medidas legales pertinentes. No es la primera vez que intentan dañar mi buena reputación como político y empresario. En los distintos procesos electorales en los que he participado, me han ‘sembrado’ mentiras como estas. Jamás han podido presentar una sola prueba. Nunca han podido comprobarme ninguna de sus calumnias”. “Hasta el momento, no he recibido notificación alguna. No tengo miedo. Tampoco tengo fuero; así lo solicité al congreso local, por iniciativa propia. Iré de frente, tope donde tope”, advirtió. Y sentenció: “Tampoco permitiré que se ensucien los buenos resultados de mi gobierno, que es un referente nacional en transparencia y combate a la corrupción. Fui el primer gobernador en presentar su declaración ‘3 de 3’; lo mismo he exigido a todo mi gabinete, año con año”. “Querétaro es el estado con el menor número de observaciones pendientes de solventar, de acuerdo con la Auditoría Superior de la Federación; Querétaro destaca por ser el primer estado del país que instaló en su totalidad y de forma íntegra su Sistema Estatal Anticorrupción”, recordó. Finalmente, Domínguez precisó: “Defenderé mi buen nombre. Y defenderé a Querétaro. Daré la cara, como siempre lo he hecho”. Por su parte, Mauricio Kuri González señaló: “Yo creo, de corazón, que es más bien -ojalá y no lo sea- que tenga un fondo político, en un momento donde hay mucha turbulencia en el país”. La Asamblea de Gobernadores de Acción Nacional fijó su postura vía Twitter: “Rechazamos la política de la infamia. Filtrar desinformación como distractor lastima la civilidad y la democracia. No aceptamos que se calumnie a opositores a través de rumores. La realidad nacional demanda sensatez y autocrítica. Saludamos a @PanchDominguez y a @makugo”. (CQRO)



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Síntesis de información local

JUEVES 11 DE JULIO DE 2019

## FUENTE DE EL MARQUÉS

Por Juan Antonio del Agua

**LOS DÍAS MÁS ARDIENTES.** La Canícula, los 45 días más calientes del 2019, comenzará mañana viernes 12, de acuerdo con el Servicio Meteorológico Nacional. Sin embargo, yo tengo otros datos. El periodo más ardiente del año inició la tarde de este martes con la operación de la Fiscalía General de la República en contra del prominente empresario y abogado Juan Collado y lo que falta. Agua caliente destemplan los dientes.

## TOPE DONDE TOPE

El gobernador Francisco Domínguez Servién y presidente de la CONAGO, Francisco Domínguez Servién emitió ayer un mensaje en redes sociales, donde asevera que no permitirá que se ensucie su nombre, que seguirá todos los procesos legales, tope donde tope, porque no tienen relación alguna con la institución financiera, de la que presuntamente se desviaron cien millones de pesos para su campaña. (...) (N 1)

## EXPEDIENTE Q – BUSTA

Por Adán Olvera

Don Luis Ugalde Monroy, fundador del cooperativismo en Querétaro, fue uno de muchos sacerdotes involucrados en esta actividad, todas las cajas, incluidas las que se transformaron financieras, fueron promovidas por Luis Ugalde y le tocó ver cómo degeneraron en ambiciosos negocios. Cuando la modesta Caja Libertad fue tomada literalmente por asalto por José Antonio Rico Rico, dejando a personas importantes y honorables fuera de la organización como “El Camarada” Puente o Agapito Arellano llegaron también personas como los hermanos Bustamante. José Antonio Rico Rico, un inteligente contador público que se desempeñó en la Secretaría de Finanzas con Víctor Manuel Meza y Víctor Vega Villa, en los años 80 y le dio otro rumbo a la modesta Caja Libertad. Sergio Bustamante Figueroa y su hermano siempre fueron personas muy cercanas a José Antonio Rico Rico, hombre fuerte de la Caja Libertad, que dejó de ser Caja Popular de Ahorro y dejó de tener socios cooperativistas para tener clientes, ahorradores y clientes deudores. Los Bustamante pasaron de ser empleados de la Caja Libertad a ser prósperos empresarios del ramo inmobiliario, talleres y antros. La Plaza Boulevares era uno de los grandes negocios que “presumían” tenían en su administración y sociedad. Asimismo, varios predios del exclusivo fraccionamiento El Campanario, se adquirieron con financiamiento de Libertad, no sé cuántos predios y mansiones se hayan convertido en un fondo perdido e impagable. Muchos políticos de todos colores estuvieron ligados por amistad, por trabajo o por relación institucional a Libertad Servicios Financieros; hoy de próspero empresario Bustamante pasó a denunciante de Collado por un presunto fraude con la venta de un predio. Lo que está haciendo Sergio Bustamante no tiene precedente en el estado y es que el ingeniero Bustamante y su hermano siempre fueron cercanos y beneficiarios de los grandes negocios en Caja Libertad, se manejaban con escoltas a diferencia del contador Rico. Dice Bustamante que los verdaderos dueños de Libertad son políticos, además de Javier Rodríguez Borgia, este último conocido como el “zar de los casinos”. Lo tendrá que probar porque no le ofrecieron inmunidad. DE REBOTE. De noche pasó el informe de los legisladores en Querétaro, su trabajo es gris y sin trascendencia, hay honrosas excepciones Mauricio Ruiz Olaes, que le entra con todo a los temas y Elsa Méndez, que entre sus polémicas declaraciones y posturas se hace notar con trabajo. (DQ)

## PLAZA DE ARMAS

Por Sergio A. Venegas Ramírez

**ANTONIO RICO RICO: DE LA GLORIA AL INFIERNO.** Pancho estuvo en la Fiscalía General el martes. Jornada de autoelogios el informe de diputados. Avala juez a Ofir como presidente de abogados. Roban casa de uno de los dirigentes de Morena. Los ricos también lloran: Sabino. Se veía venir. Fueron varios escándalos en la Caja Libertad

JUEVES 11 DE JULIO DE 2019

(que tiene 193 sucursales y más de 2 millones de clientes), relacionados con lavado de dinero vía equipos de fútbol, centros de apuesta, empresas navieras y plazas comerciales, que los queretanos no se sorprendieron mayormente cuando el martes se comenzó a mencionar al gigante financiero en un nuevo problema. El asombro vino ayer, cuando PLAZA DE ARMAS reveló los nombres de las personas a las que -junto con el abogado Juan Collado- les fue girada orden de aprehensión: Antonio Rico Rico, José Antonio Vargas Hernández, Roberto Isaac Rodríguez Gálvez y Tania Patricia García Ortega. Los de los tres últimos prácticamente no les dice nada a los queretanos. Pero el primero sí. Toño Rico, con importantes conexiones en el mundo financiero, empresarial, político, social, religioso y deportivo, había huido de Querétaro antes de que la Fiscalía General de la República comenzara siquiera a buscarlo. Y el pasmo continuó cuando la queretanidad conoció que la Unidad de Inteligencia Financiera le había congelado todas sus cuentas personales y empresariales. No es para menos. A Toño -como le dicen sus amigos- le gustaba dejarse ver en los restaurantes más exclusivos, beber los mejores vinos y usar relojes valorados en cientos de miles de pesos. Rico Rico era admirado y reverenciado en el lugar donde se paraba, aunque en secreto se hablaba de su vertiginoso ascenso al mundo del poder económico. En poco menos de tres décadas, paso de las oficinas gubernamentales de Finanzas a la presidencia de Caja Libertad y a hacerse de importantes empresas, fraccionamientos y, como joya de su corona, de la concurrida Plaza Boulevares de Querétaro. Todo iba bien, por así decirlo. El empresario viajaba constantemente a Estados Unidos (Los Ángeles y San Antonio, donde posee una casa), a Sudamérica y a Europa, particularmente a Suiza. Pero a Toño se le vino la noche cuando minimizó el riesgo que representaba su gran amigo y socio: Hugo Bustamante lo acusó de haber vendido el terreno donde hoy se encuentra el corporativo de la Caja, frente a Centro Cívico. Predio que, a decir de su ahora ex amigo, era de los dos y fue vendido por 126 millones de pesos sin su autorización. Bustamante presentó hace dos años la denuncia en Querétaro y salvo lo publicado por PLAZA DE ARMAS durante varias semanas, nadie, ninguna autoridad, le hizo caso. Fue así como decidió irse a lo federal. Pero el caso tampoco avanzaba. Hasta que llegó Andrés Manuel López Obrador que -dicho sea de paso- lidió con Collado cuando era jefe de gobierno y el abogado defendió a Carlos Ahumada en el famoso caso de corrupción, ligas y moches. Así, con el nuevo fiscal general de la República, Alejandro Gertz Manero, el tema caminó rápido. Y se giraron las primeras órdenes de aprehensión. Hoy, Antonio Rico Rico no ha sido localizado y seguramente ya habrá salido del país. Al menos eso esperan sus socios y amigos, mencionados en la indagatoria, porque si Toño aparece, que les viene la noche a todos ellos. Y es que dicen que inmediatamente cantarían mejor que Juan Gabriel. Pero qué necesidad. **-CASA DE GOBIERNO. Impresionante.** Después de leer el expediente de 141 fojas que conforma inicialmente la causa 269/2016 radicada en el juzgado de distrito que encabeza el maestro Eduardo Vázquez Rea, basada en las declaraciones de una sola persona, Hugo Bustamante, me queda claro que la autoridad debe ir a fondo en las investigaciones no solo contra Antonio Rico Rico, Juan Ramón Collado, José Antonio Vargas Hernández, Roberto Isaac Rodríguez Gálvez y Tania Patricia García Ortega, a qué orden de aprehensión y que -salvo el licenciado Collado, detenido el martes-, están en calidad de prófugos o no localizados. No. La investigación debe abarcar también a las más de 40 personas y decenas de empresas que son mencionadas en la extensa indagatoria iniciada por la Fiscalía General de la República. Y es que no es para menos. Según el juez Vázquez Rea -cito textual, el grupo encabezado por Antonio Rico "se encuentran debidamente organizados, actuando en forma particular y a través de diferentes empresas, desempeñando funciones de acuerdo a una jerarquía preestablecida. Los tres primeros asumen una función de administración y/o dirección en la organización, mientras que Roberto Isaac Rodríguez Gálvez y Tania Patricia García Ortega, desarrollan funciones relacionadas con temas legales, así como financieras (transferencias bancarias) y manejo de recursos". Más claro ni el agua. **-LA CARAMBADA- Fuga.** Varios queretanos han dejado la ciudad como medida de precaución por aquello de la larga lista de presuntos socios o cómplices de Antonio Rico. Algunos seguramente no pueden dormir: José Luis Alvarado Tapia, Víctor Villalpando Tapia, Gerardo de la Garza Pedraza, Juan Pablo Rangel Contreras, Amado Yáñez y una treintena más. Tic tac. **-CHUCHO EL ROTO- Travieso.** En la declaración de Hugo

**JUEVES 11 DE JULIO DE 2019**

Bustamante, se menciona el nombre de una persona ligada a peligrosos grupos de Michoacán y Guanajuato. Es otra veta. **-CASA DE ECALA- Tres bandas.** El tema de Antonio Rico Rico afecta no solamente a la nomenclatura priísta de los Salinas y los Peña. Golpea en la línea de flotación al PAN. Se veía venir, dijo un hombre cercano a las indagatorias. **-MESÓN DE SANTA ROSA- Buenos deseos.** Algún cercano al contador Rico Rico comentó a este armero que el multimillonario empresario no huyó. Que tiene amparo y aparecerá cuando así lo considere su defensa. Doy fe. **-OÍDO EN EL 1810- Martes negro.** El mismo día que se cumplimentaba la primera orden de aprehensión en la Ciudad de México, el gobernador Francisco Domínguez Servién visitó la Fiscalía General de la República. ¿Casualidad? No lo sé. **-¡PREEEEPAREN!- La 59.** Sin el menor asomo de autocrítica, los miembros de una de las peores legislaturas de Querétaro, la actual, presentaron este miércoles su primer informe en el Teatro de la República, que ha visto cosas peores. Bueno, en un decir, porque esas parrafadas del presidente de la directiva, Antonio Zapata, fueron densas y aburridas. Lo que más destacó fue el excesivo y seguramente costoso despliegue en medios electrónicos con transmisiones desde muy temprano para entrevistar a los señores diputados. Y luego, ya en la sesión, la conventual intervención del legisladora del desaparecido Partido Encuentro Social (PES), Ricardo Caballero, que se quejó de los tres minutos autorizados para las intervenciones y terminó echando bendiciones al respetable público. Por cierto, ante la falta de contenidos, la gente se puso a observar las primeras filas, en donde estaban –vecinos distantes- el alcalde Luis Bernardo Nava y su antecesor Marcos Aguilar Vega. ¡Ah! Y muchas miradas se detenían en el magistrado de justicia administrativa, Juan Pablo Rangel, socio del ahora prófugo Antonio Rico Rico, el ex presidente de la Caja Libertad. Como se recordará, el nombramiento de Rangel –Yan Pol, para los cuates- fue aprobado por estos diputados, a pesar de sus antecedentes, con los votos de la mayoría del PRI-AN, Verde, PES, QI y hasta el de Fabiola Larrondo, de Morena, que se le salió del huacal al ineficiente coordinador de su bancada, Mauricio Ruiz Olaes. Otro dato chusco fue la graciosa huida del presidente municipal Nava, que tenía una manifestación de mujeres afuera del histórico recinto y salió por la puerta de escape. Somos nada. **-¡AAAPUNTEN!- Se acabó.** Este miércoles le comentaba que mañana habría doble celebración del Día del Abogado, porque se mantenía la disputa por la presidencia del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro entre Ofir Aragón Nieves y María de los Ángeles Urquiza. Sin embargo, coincidentemente, ayer mismo la juez Octavo Civil, Ana Cristina Solórzano Gallego, resolvió el litigio a favor de Ofir, al anular la asamblea en que Mau fue electa el 6 de octubre de 2017. Tras la resolución hubo escandalera en la sede de los juzgados. Ya se imaginaran. **-¡FUEGO!- El Querétaro real.** Cómo estarán las cosas que el domingo pasado, mientras se celebraba el Consejo Nacional de Morena en la Ciudad de México, los ladrones se metieron a la casa de uno de los aspirantes a dirigir ese partido en nuestro estado, mientras andaba allá. ¡Porca miseria! (PA 2)

| FUENTES                        |                           |                           |
|--------------------------------|---------------------------|---------------------------|
| DIARIOS LOCALES Y NACIONALES   | SEMANARIOS Y QUINCENARIOS | SITIOS WEB                |
| DQ: DIARIO DE QUERÉTARO        | T: TRIBUNA DE QUERÉTARO   | ALMX: ALTERNATIVO.MX      |
| N: NOTICIAS                    | M: MAGAZINE               | ADN: ADN INFORMATIVO      |
| AM: AM                         | I18: INFORMATIVO 18       | CyP: CIUDAD Y PODER       |
| CQ: CAPITAL QUERÉTARO          | FQ: FUTURO DE QUERÉTARO   | CI: CÓDICE INFORMATIVO    |
| PA: PLAZA DE ARMAS             | LP: LIBERTAD DE PALABRA   | INQRO                     |
| EUQ: EL UNIVERSAL DE QUERÉTARO | PC: PODER CIUDADANO       | Q: QUADRATÍN DE QUERÉTARO |
| ESSJR: EL SOL DE SAN JUAN      | VS: VOZ DE LA SIERRA      | B: SEMANARIO BITÁCORA     |
| EM: EL MOSQUITO                |                           | RQ: ROTATIVO DE QUERÉTARO |
| EE: EL ECONOMISTA              |                           | M: MAGAZINE DE QUERÉTARO  |
| EFB: EL FINANCIERO BAJÍO       |                           |                           |
| R: REFORMA                     |                           |                           |
| LJ: LA JORNADA                 |                           |                           |



Instituto Electoral del  
Estado de Querétaro

# Síntesis de información local

---

**JUEVES 11 DE JULIO DE 2019**

|              |  |  |
|--------------|--|--|
| E: EXCÉLSIOR |  |  |
|--------------|--|--|

**SALUDOS CORDIALES  
COORDINACIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL**